

#AguaParaTodos

INCERTIDUMBRE EN OBRA 'ESTRELLA'

POR DAVID MARTÍNEZ
@TamarizDavid

En junio pasado, el Gobierno de la Ciudad de México (CDMX) dio el banderazo a las obras del pozo de agua en el Barrio del Niño Jesús, en la alcaldía Coyoacán, y el mandatario local, Martí Batres, prometió dejarlo listo antes de dejar el cargo en septiembre; sin embargo, los trabajos están envueltos en irregularidades y polémicas.

Martha Ruiz, electa como parte Comité de Participación Comunitaria (Copaco) del Barrio del Niño Jesús, explicó a *Reporte Índigo* que la obra carece de todo tipo de estudios que garanticen la seguridad de los habitantes y que, en realidad, dudan que resuelva los problemas de agua que enfrenta la localidad.

Coyoacán, como las otras 15 demarcaciones, enfrenta la problemática que se deriva de la crisis de agua que se agudizó en la CDMX en febrero pasado, cuando se advirtió que el Sistema Cutzamala (que abastece una cuarta parte del agua que consumimos en la capital) estaba en niveles críticos.

Ante esto, las autoridades capitalinas anunciaron medidas para atender el problema, como la reposición y rehabilitación de pozos de agua, entre estos está el MAQ-825, del Barrio del Niño Jesús.

"Hay estudios que deberían tener, como de mecánica de suelos para poder hacer la perforación, pero no lo han entregado, lo único que ha entregado el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) es un esquema con información de estudios de obras similares en la zona, donde suponen que todo sigue igual y que pueden hacer el pozo", refirió en entrevista con este medio, Martha Ruiz.

La integrante de la Copaco del Barrio del Niño Jesús, señaló que el Gobierno de la Ciudad

de México, al dar inicio formal a las obras, afirmó que eran los vecinos quienes pidieron el pozo; no obstante, la mujer aseguró que nunca hubo un proceso formal con los representantes vecinales.

"Tuvieron reuniones con otra organización vecinal, a las que no todos los vecinos fueron invitados, a pesar de que nosotros (los Copaco) fuimos electos por medio de un proceso de consulta", aclaró Ruiz.

Además de no contar con dicho estudio, abundó la coyoacanense, Sacmex tampoco ha entregado el estudio de factibilidad hídrica que garantice que va a haber agua en donde se está haciendo la obra.

Las obras del pozo se están realizando en el predio de Miguel Ángel de Quevedo 829, Barrio del Niño Jesús en la alcaldía Coyoacán. Mientras que la empresa adjudicada es Grupo Relca S.A. de C.V. a quien se le otorgó el contrato 0049-20-LN-DGAP-DICO-1-24 por el monto de 14 millones 97 mil 102 pesos.

Ruiz relató que, en marzo, empezó a solicitar información a Sacmex en su calidad de Copaco y las autoridades fueron receptivas; pero, actualmente, no han querido entregar los documentos referidos.

"Tenemos al menos tres semanas sin información y no nos han entregado ningún documento. Eso es lo que nos preocupa más, que no nos puedan dar información clara y precisa", subrayó.

Por otra parte, dice Jorge Lecumberri, vecino del Barrio del Niño Jesús y cuya casa está cerca de la obra del pozo, que otra irregularidad es que Sacmex no ha entregado algún documento que certifique que se harán responsables por los daños que puedan sufrir los domicilios durante las obras.

"Cuando nos entregaron el contrato, la póliza decía que excluía específicamente daños

por trabajos de perforación y solo era por un millón 200 mil pesos, porque, formalmente, no están perforando un pozo nuevo, sino reponiendo uno", indicó Lecumberri, quien teme que su casa esté desprotegida ante un accidente donde su domicilio se pueda ver comprometido.

Afectaciones al descanso

Lourdes Cuadriello, quien también vive en una casa alejada a las obras del pozo, acusó que los trabajos han afectado su vida cotidiana. "Cuando empezaron, en ocasiones trabajaban durante las madrugadas, trabajaban 10 minutos, paraban y volvían a empezar", puntualizó.

Asimismo, la afectada afirmó que su inmueble se mueve más cuando pasan camiones debido al reblandecimiento del piso. "Antes pasaba un camión y se sentía una vibración, actualmente pasan y vibra mucho más", añadió.

Por otra parte, Martha Ruiz denunció que desde hace tres semanas las obras están paradas y desconocen el motivo. "Sacmex informó que había parado las obras por petición de los vecinos, pero no fuimos nosotros, eso lo que genera es que vecinos de otras colonias crean que por nosotros los trabajos están parados y eso crea confrontación", agregó.

En este sentido, la integrante de la Copaco considera que es complicado que las obras terminen en septiembre. "El contrato dice que debe terminar en septiembre, pero la última información que tenemos es que llevaban 60 metros de perforación de un total de 200, aún no llevan la mitad y no sabemos por qué se detuvo la perforación, ni qué sucederá", aseveró.

Promesa de beneficio comunitario

El 19 de junio de 2024, el jefe de Gobierno, Martí Batres, infor-



mó que el pozo, una vez que funcionara, iba a aportar 40 litros por segundo de agua a la comunidad.

“Me da mucho gusto comunicarlo, estar aquí, venir y presenciarlo, es una obra con una inversión de 14 millones de pesos, va a beneficiar a 17 mil personas y va a dotar de agua 40 litros por segundo a esta zona”, declaró el mandatario capitalino.

Mientras que el coordinador general de Sacmex, Rafael Carmona Paredes, se comprometió a que el pozo estaría listo en septiembre.

“Reconocer los esfuerzos del Gobierno del doctor Martí Batres Guadarrama para tomar decisiones precisas en la construcción de obras de gran beneficio para toda nuestra comunidad. Compromiso, jefe de Gobierno, septiembre de 2024, 40 litros por segundo que entregará este pozo a la comunidad”, sostuvo el funcionario.

No obstante, a menos de un mes de que se cumpla el plazo para la entrega del pozo MAQ-825, del Barrio del Niños Jesús, las obras están detenidas, y los vecinos no tienen respuestas claras de las autoridades.



El pozo de agua MAQ-825 debería entregarse en septiembre de 2024; sin embargo, las obras llevan paradas más de tres semanas y las autoridades no han entregado los estudios básicos para realizar la perforación



Las obras de un pozo de agua en la alcaldía Coyoacán están lejos de solucionar la crisis hídrica en la zona, y ahora son una preocupación por la falta de información e irregularidades que denuncian vecinos del Barrio del Niño Jesús

Más de 14 millones pesos entregó el Gobierno de la CDMX a Grupo Relca para que realizara las obras del pozo de agua en el Barrio del Niño Jesús, en la alcaldía Coyoacán



FOTO: DAVID MARTÍNEZ

Los vecinos de la zona dudan que la obra resuelva los problemas de agua que enfrenta la localidad, y aseguran que carece de todo tipo de estudios que garanticen su seguridad.



